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出院以後，貧僧在台北道場設宴感

謝這次照顧我的醫護人員，也歡迎有

緣人一同前來。原本以為大概二十多

人，竟然來了近二百位，忙得廚房裡

的人，趕緊增加飯食菜肴，不過，我

知道，那一天大家吃得很隆重，從院

長、副院長、主任、醫生、護士，甚

至他們的家屬，都非常開心。這就是

貧僧與病為友的最好紀錄吧！

後來，因為張燕醫師說可以運動，

我就邀約他一同到加拿大。我告訴

他：「那裡有洛磯山脈，我久已嚮往

想前去一看，邀請你相陪。」他一聽

也非常高興，可以隨行對我照顧。記

得那一次有七、八人同行，大家一同

暢遊美西一個星期。不但貧僧與病為

友，徒眾們與醫護人員也因病而結成

好友了。

這一次的住院，是我在醫院裡住過

最久的一次，我像一個剛進學校的學

生，對這門心臟學，我是一年級生，

努力的學習，每一位醫事人員講的

話，衛教的知識，我都很努力配合及

學習，幾乎忘了自己是一個病人了。

之後，身體陸陸續續都有一些況

狀，幾乎每年都要進出醫院幾次。像

一九九八年十月，因為糖尿病血管硬

化的併發症，侵蝕了我的心臟，也侵

蝕了我的雙腿，讓我不良於行。在信

徒趙元修夫婦的建議下，到了美國休

士頓美以美醫療中心（The Methodist 

Hospital），由八十多歲高齡的狄貝

克（Dr. Debakey）醫生，為我進行頸

動脈血管阻塞疏通手術。在醫師嚴正

囑咐下，手術後一個星期，我便到澳

洲黃金海岸佛光緣中心閉關休養。

貧僧想，做一日和尚，撞一日鐘，

於是在閉關的時候，帶著書記們做

《佛光教科書》的撰寫編輯。雖然身

體不良於行，還有嘴巴可以宣說佛

法，也就一心一意地指導他們編寫這

一套書，希望讓佛教徒有修學佛法的

課本可以研讀。

視力模糊 用心寫一筆字

因為糖尿病久了，影響到眼睛視力

模糊，右手顫抖，將近二十年前，就

在台北請醫師為我做眼睛雷射治療。

那時候，老舊的機器替我的兩隻眼睛

打了三百多下，不見好轉反而惡化。

由於經常往來美國弘法，洛杉磯有一

位旅美眼科名醫羅嘉醫師，醫術高

明，他也為我雷射，打了一、兩百下

都沒有聲音。在他悉心治療之下，我

維護住了眼睛，戴上眼鏡矯正，勉強

還可以看。

一九九九年，七十三歲的我，視

力日漸退失，曾經也給國內眼科權威

文良彥醫師看診，他告訴我：「在醫

界服務二十多年來，從來沒有看過一

個糖尿病患者，在接受多次雷射治療

後，還能保有像你這樣的視力。」他

這樣的一句話讚歎，貧僧也感到有些

安慰。

(待續)
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緣起
佛光山弘法事業的推廣，端賴信

眾護持方能竟其功。本道場感謝護

法委員多年來的護持，為讓委員瞭

解佛光山台北道場人間佛教事業的

現況，特發行「佛光山台北道場周

訊」，內容有台北道場及弘法事業

單位一周的動向，以饗大眾。

貧僧有話要說(115)
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台北道場北區萬緣水陸法會外

壇梁皇寶懺第十卷圓滿後，佛光山

長老依空法師慈悲開示，我們大家

來參加法會，要知其然，為什麼要

叫水陸法會而不叫水陸空法會？因

為在水中跟陸地上不幸往生的比較

多，車禍還是比空難多，空難印象

深刻是因為一次傷亡人數眾多，

而且陸是包括空，所以就叫水陸法

會。

水陸法會是怎麼來的呢！我們要

知道這個緣起，我過去在普門雜誌

曾經寫過夢畫連篇、神話連篇、鬼

話連篇、童話連篇，佛教有幾個很

重要的夢。第一個夢就是阿難尊者

有一天夢到面然大士現前，告訴他

再過三日他就要墮入地獄了，阿難

尊者趕緊去請教佛陀而有了蒙山施

食。

第二個很會做夢的人就是梁武

帝，梁武帝每次做一個夢佛教就

有一個懺禮出現，梁武帝做了一

個夢，夢到他的愛妃郗氏，郗氏生

前忌妒心很大，凡是梁武帝喜歡的

妃子都害死，懷子的就把孩子給弄

死，她死後墮入蟒蛇道託夢給梁武

帝求救。梁武帝告訴他的老師寶誌

禪師，也就是今天我們拜的梁皇寶

懺，所以我們要感謝梁武帝，不要

老是把他停留在跟達摩祖師的對

話，其實是梁武帝運氣不好碰到第

一名的，所以他只能第二名，達摩

祖師是站在禪觀的實踐，修禪觀禪

修的，而梁武帝是在義解，思想的

了解、經論的了解、梁武帝其實是

很厲害的，他是南朝的一個文學團

體竟陵八友的佼佼者，他的兒子昭

明太子所著昭明文選到現在仍是中

文系的重要教材，梁武帝還是當時

涅槃宗的祖師之一，他對於佛法的

理解不是泛泛的，他是有信仰的，

而且是真心信仰的。

梁武帝還做了第二個夢，夢見

有出家人跟他說，有一些眾生在受

苦，你應該去啟建水陸法會，他醒

過來想什麼叫水陸啊？便去請教他

的老師寶誌禪師，寶誌禪師請梁武

帝去查經典，梁武帝在皇宮裡面招

集很多人來查經典，耗時三年做出

水陸懺儀，做完水陸懺儀之後，梁

武帝自誓說如果所做的懺儀是合乎

佛法燈燭不燃自亮，果真燭火通

明，感應道交。他又找來史學家目

錄學家僧佑律師將儀軌重新制訂下

來，舉辦了第一場的水陸法會。

魏晉南北是中國歷史上最亂的時

期，從三國到隋文帝統一中國前有

三四百年的戰亂，因為戰爭關係，

水陸儀軌就流失了，到了唐高宗法

海寺神英禪師夢見異人指點重獲水

陸懺儀，註解修訂後舉辦了一場水

陸法會，又再夢見異人來跟他說他

是秦莊襄王，梁武帝時啟建水陸法

會讓紂王得渡，而我們仍在審判

中，感謝你做了這場水陸使我們能

夠得渡。紂王到梁武帝時代是被關

了1600年，莊襄王從秦到唐高宗是

被關了1000年，所以瞭解這些我們

還敢不敢做壞事啊？

水陸法會儀軌，從梁武帝到唐再

將過宋明清，因戰亂等種種因素散

失，也仰賴歷代祖師大德不斷編修

而能流傳到現在，所以為了感謝這

些祖師大德，在水陸法會中他們被

請在上堂的第十席。
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台北道場 佛光山北區萬緣水陸法會 大壇
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請攜帶戶口名簿、
就學及清寒證明書辦理

水陸法會是內壇有功德？還是外

壇有功德呢？內外壇功德一樣大，

如同蓋皇宮，要有地基、護城河，

要先有地基才可以有後面巍峨的建

築。所以外壇一樣很重要，是基礎

工作。其實外壇功德太大，從般若

經、華嚴經、法華經、淨土經，你

們很了不起耶！大乘經典都被你們

誦光了。所以內壇外壇是因緣不一

樣但功德是一樣的，外壇七堂口加

上一個內壇如同眾星拱月，如同華

嚴哲學的主伴綿延，沒有配角就沒

有主角。外壇誦了好多經典，生得

了好多智慧，所以我們是慧解門。

那內壇是做什麼? 就是請這些人來

吃飯，前面請上堂的人叫十法界眾

生四聖六道，請完召請下堂十四

席，所以是福德門。所以說水陸法

會是福慧雙修，才圓滿這個法會。

只要是虔誠歡喜的心，功德都是一

樣的。

法華經文句極其優美，其中法

師品講到什麼是法師，第一受持，

就是佛陀說的法我能接受，並且奉

持。第二是讀，讀出聲音。第三是

誦，背在心中。第四講說解說，講

給人家聽。第五書寫，抄經。這是

大家都能做到法華經所說的五種法

施。

佛光山的信眾有什麼不一樣？就

是要深入經藏了解才會得到智慧。

佛光山水陸法會有什麼樣的特色功

德？一、堂口最多；二、諷誦經典

種類最多，任君選擇；三、動用人

員眾多不是輕易能辦的；四、眾緣

和合，是最展現因緣法的；五、布

置莊嚴，美輪美奐；六、懺儀科目

最多，面面俱到；七、超荐對象最

多；八、文句對仗具文學的美，唱

誦梵唄具有音聲美；九、需準備物

品眾多鉅細靡遺；十、殊勝稀有難

得。

佛教因為有佛光人的正知正見，

把佛教帶到今日的階段堪媲美盛

唐，台灣的信徒很幸福能夠每年都

有這個殊勝難得的水陸法會可以參

加，羨煞其他國家的護法信徒，所

以大家更要每年都把握機會參與盛

會。

【人間記者莊佳寧台北報導】



周訊

4

2017年第五屆兩岸公益論壇，

6月17日在廈門五緣灣凱悅酒店舉

辦。本次活動集合兩岸公益團體約

300人共襄盛舉，論壇圍繞「攜手

公益，惠澤兩岸」的論壇宗旨，以

「公益行 中華夢」為主題。活動

由八個主辦單位：中國宋慶齡基金

會、中國致公黨、台灣中華文化推

廣協會、台灣張老師基金會、台灣

十大傑出青年基金會、台灣創價學

會、台灣中華華夏文化交流協會及

香港義工聯盟共同聯合主辦。國際

佛光會亦是主要的受邀單位之一，

由國際佛光會中華總會督導鄧淑

明、儲備督導戴慶華及國際佛光會

青年團妙慧講師古嘉琦、楊秀蓮代

表參與。

論壇一開始由福建省政協副主席

暨致公黨福建省主委薛衛民致歡迎

詞，之後邀請兩岸三地主辦單位代

表及國台辦領導致辭，其中台灣張

老師基金會創辦人李鍾桂博士，再

次表示「使人快樂是天使，救人苦

難是菩薩」。她特別到場向所有如

同天使、菩薩的兩岸公益團體成員

致敬。

主題論壇中，中國科學院大學經

管學院呂本富教授以「大數據背景

下的精準公益」揭開了上午的「公

益行，中華夢」主論壇，呂教授運

用「商鞅說」說明在中國古代就開

始了運用量化分析來提升各項決策

的效用，如今我們更需要運用大數

據分析來發現更符合現代社會需求

的公益活動。

本次論壇將由主題「公益行中華

夢」論壇、兩個分論壇「公益組織

與社會服務」、「青年公益與社會

實踐」、公益分享會、媒體專訪及

參觀訪問等形式，密集的共同分享

及探討，力求生動活潑，增進交流

實效。鄧淑明督導受邀主講「同體

共生，打造幸福安樂的人生」，古

嘉琦妙慧講師受邀主講「佛光普照

大中華，同體共生利有情」。兩位

講者共同發願要讓大家認識人間佛

教，將人間佛教的真善美與大眾共

同交流。 

【人間記者Anderson廈門報導】

國際佛光會中華總會佛光青年總團 公益行中華夢 2 0 1 7兩岸公益論壇

「2017佛光青年精進修持年」

6月11日「佛光青年教室」第五堂

課於佛光山三好樓滴水坊貴賓室開

講，由中華佛光青年總團善財講師

李旭弘擔任講師，以百萬思維、社

團領導迷思、教練式領導、成為學

習典範等主題，講授百萬分團經營

法，帶給近20位佛青分團/社的經

營概念。

「擁有跟它拚的勇氣。」李旭弘

講師談到，人總是被原有的框架拘

束，缺乏創意刺激與改變的勇氣，

從衛生紙與牙刷的N種用途中激

發，不再談論別人無法複製的成功

法則，每個人都是獨特的個體，除

了向前輩學習外，更應多方位的汲

取新知，為未來累積傳承的雄厚資

本。李講師提及，佛光青年團是最

幸福的團體，佛光山提供青年豐富

多元的活動舞台與機會，在眾多前

輩、師長的帶領下，各地的青年幹

部透過領導佛光青年分團學習如何

經營團體。

李旭弘講師透過「百萬思維」，

強調品牌的重要性。在佛光山，青

年參與各式各樣的活動，學習成

長，擁有百萬資源，佛青應該要有

百萬的心態，循序漸進，打造屬於

青年的佛光品牌，沒有精緻的包

裝，卻有百萬的價值，做無價的服

務，讓佛青成為最佳品牌。

「領導力是門藝術。」李旭弘講

師透過馬雲的話分享，小型活動分

工不要太仔細，這樣人才會又多好

用剛剛好。社團是職場的縮影，把

握每一個承擔、學習的機會，靈活

的運用社團所學，累積看的到的實

力，在快速轉換的職場上擁有立足

之地。

經過團體討論，青年從現有的營

隊、活動資源中，找到發掘並留住

人才的新方向，透過團隊合作，除

了思考我要達成任務外，更在活動

看見青年的需求與期待。「是英雄

造時勢？還是時勢造英雄？」一個

團隊，英雄與時勢相輔相成，團長

要有團員支持才能將分團經營，發

揮星雲大師集體創作的精神理念。

「打開經營的視角，看見不同

的迷思。」李旭弘講師勉勵青年多

元學習，培養自己的雜學力，在未

來每一次的團隊合作中，面對面討

論，打破通訊軟體的便利性，減少

發生衝突誤會的可能，感受人與人

之間的互動與交流，把人真正的留

在團體中。

【人間記者劉畇昀大樹報導】

佛 光 青 年 教 室 　 打 造 「 百 萬 」 分 團


